

## VIII Conferencia de la RIICOTEC:

# “Iberoamérica por una sociedad inclusiva”

Textos y fotos | Rubén Herranz González

“Reunidos en la ciudad de Natal, Brasil, del 3 al 7 de octubre del año 2005, los países de: Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, El Salvador, Ecuador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay...” así comienza la relatoría de la VIII Conferencia Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica para el Desarrollo de Políticas Integrales para las Personas Adultas Mayores y Personas con Discapacidad. Cinco días dedicados a las políticas que sobre personas mayores y personas con discapacidad se desarrollan en Iberoamérica.

Bajo el sol tropical de la ciudad brasileña de Natal (“Navidad” en portugués, pues fue fundada un 25 de diciembre de 1599) se congregaron casi un centenar de representantes políticos, técnicos de los países participantes, representantes de organismos internacionales y un destacable número de expertos invitados. Todos ellos reunidos bajo el lema “Iberoamérica, por una sociedad inclusiva” dispuestos a hacer balance de la actividad de la Red durante los dos años anteriores y otear nuevos horizontes de trabajo para la cooperación técnica.

### Informes de países y regiones

En la jornada inaugural, cuyo punto álgido fue la inauguración oficial de la Con-

ferencia en el hermoso Teatro Alberto Maranhão, tomaron parte los representantes de la Red y representantes de las administraciones brasileñas, impartiendo el Sr. Mario Mamede, Subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría General de la Presidencia de la República, la conferencia inicial. El evento contó con un variado espectáculo de danza y música, donde tuvieron un papel destacado personas mayores y, sobre todo, artistas con diversas discapacidades.

Las siguientes tres jornadas fueron sin duda menos festivas y en ellas se concentró el grueso de los debates y trabajos de la conferencia, en jornadas casi

maratonianas. Así, los distintos delegados enviados por los países fueron desfilando por los estrados, para desgranar de manera detallada, en que situación se encuentran sus naciones en lo referente a personas mayores y personas con discapacidad. Aportaron datos demográficos, económicos, laborales, sanitarios, asistenciales, el seguimiento del Plan de Acción de la II Asamblea Mundial de Envejecimiento o del Año Iberoamericano de las Personas Mayores en sus países, los logros obtenidos y las políticas a implementar por cada una de las administraciones, en relación a las poblaciones objeto de la RIICOTEC. Presentando por separado los informes



“  
*Se acordó continuar consolidando la Red, y al formación de expertos a través de asistencias técnicas*”

“  
*La IX Conferencia de la RIICOTEC se celebrará en España*”



de personas mayores de los de personas con discapacidad.

### Actividades paralelas y mesas redondas

Al tiempo que la Conferencia, se desarrollaron otras actividades relacionadas: dos mesas redondas internacionales, un seminario internacional, una sesión informativa y varias visitas a instituciones de carácter social.

Bajo el tema “envejecimiento y pobreza” la primera mesa redonda puso de manifiesto como América Latina está envejeciendo en un contexto de gran incidencia de la pobreza, alta y creciente participación laboral en el sector informal y una baja cobertura de la seguridad social, agravándose el problema por las diferencias en razón de género, etnia o raza. En el caso de la segunda, “garantía e igualdad de oportunidades para personas con discapacidad” se debatió sobre la cuestión de que igualdad jurídica y formal, no supone necesariamente, en la mayoría de los casos, igualdad real; también se destacó la necesidad de

mejorar la integración laboral y fomentar un cambio de actitud por parte de los empleadores. Ambas mesas contaron con la participación de expertos de la nación anfitriona de la Conferencia, de organismos internacionales y de expertos de otros países implicados.

Simultáneamente a la Conferencia, el Gobierno brasileño auspició un Seminario Internacional que bajo el título “Acessibilidade e Inclusão” (Accesibilidad e Inclusión) reunió a expertos internacionales que hablaron de tecnología accesible, educación y discapacidad, derechos humanos de las personas con discapacidad, urbanismo y adaptación de espacios, etc. Fueron muy destacadas varias aportaciones de expertos que mostraron intervenciones urbanas desarrolladas en algunas ciudades brasileñas tratando de facilitar la vida a las personas con movilidad reducida. Al tiempo, para los delegados especializados en personas mayores, especialistas e invitados, se desarrolló una sesión informativa sobre los recursos de la web española, especializada en gerontología y geriatría, Portal Mayores ([www.imsersomayores.csic.es](http://www.imsersomayores.csic.es)).

Implementar sistemas de reconocimiento y valoración de la discapacidad en cada país.

Optimizar el uso de los Observatorios.

Continuar formando expertos a través de las asistencias técnicas.

Definir planes operativos y promover acuerdos con la Agencia de Cooperación Española (AECI) y otros organismos con objetivos similares.

Pero no todas las actividades se limitaron al recinto oficial de la Conferencia, pues las autoridades y organizaciones brasileñas facilitaron visitas a servicios e instituciones para personas mayores y personas con discapacidad a todos los delegados y asistentes que quisieran conocer in situ algunos ejemplos de lo que el país anfitrión está desarrollando con respecto a la población objeto de la Conferencia.

### Mirando al futuro: consolidar e incorporar nuevos objetivos

Llegado el momento de mirar hacia atrás y hacer evaluación, la secretaría ejecutiva presentó su informe de gestión y expresó la necesidad de incorporar nuevos objetivos a la RIICOTEC, además de continuar consolidando y afianzando la Red, y se plantearon objetivos concretos, entre los que destacan:

- Implementar sistemas de reconocimiento y valoración de la discapacidad en cada país.
- Optimizar el uso de los Observatorios.
- Continuar formando expertos a través de las asistencias técnicas.
- Definir planes operativos y promover acuerdos con la Agencia de Cooperación Española (AECI) y otros organismos con objetivos similares (OISS, CEPAL, OPS, UNFPA, etc.).

### Recomendaciones y objetivos prioritarios

Tras elegir a los nuevos vocales y responsables de cada una de las regiones de la RIICOTEC y como último acto de la

VII Conferencia, en sesión plenaria se aprobaron las recomendaciones y objetivos prioritarios, debatidas anteriormente en interminables sesiones, para el siguiente periodo. Estas recogían las cuestiones que la Red considera esenciales para su buen desarrollo durante el periodo siguiente, en este caso fueron:

- La necesidad de realizar un seguimiento efectivo del Plan de Acción de la Segunda Asamblea Mundial de Envejecimiento.
- Estudiar y promover las propuestas de indicadores.
- Apoyar la iniciativa de la RIADIS "por un decenio de las políticas de inclusión de las personas con discapacidad".
- Crear y promover los mecanismos necesarios para implementar una estrategia de la Rehabilitación basada en la Comunidad mediante la atención primaria en salud y los canales de intercambio.
- Establecer un protocolo de actuación para programar, planificar, seleccionar, gestionar y evaluar las asistencias técnicas y los intercambios solicitados por los distintos países de la Red.
- Fortalecer el desarrollo asociativo y de la capacidad de liderazgo para la asunción de funciones políticas, de planificación y organización, para empoderar a las personas con discapacidad y las personas mayores organizadas, preparando a los dirigentes necesarios para el cumplimiento de metas y objetivos declarados para la acción conjunta entre los organismos de gobierno y las organizaciones sociales.



Igualmente se expresó la necesidad de apoyar las propuestas para una Convención de los Derechos Humanos y la Dignidad de las Personas con Discapacidad, que en aquél momento se estaba discutiendo y actualmente ya se ha aprobado en el marco de las Naciones Unidas.

Por último, España se ofreció como sede para acoger en el 2007 la IX Conferencia de la RIICOTEC, propuesta que fue acogida muy positivamente y aprobada por aclamación por los miembros de la Red reunidos en sesión plenaria.

